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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 12 / 2015. 
 

En Hornopirén, a  29 de Abril del año 2015, siendo las 09: 55 Hrs. se realiza Sesión Ordinaria de Concejo 

Municipal de Hualaihué, presidida por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como 
Secretario  de Concejo; El Sr. Luis Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores 

Concejales: 

 
1. SR. JOSE ROLANDO URIBE     4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 

2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA 5. SR. OMAR URIBE RUIZ  

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ   6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 
 

Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saluda y da cuenta de la tabla para la presente sesión.  
TABLA CONCEJO       

3° Sesión Ordinaria Mes de Abril 2015 

Miércoles  29 de Abril de 2015. 

Acta  N° 12 - 15 

 

09: 30 horas.    Inicio.  

 

Lectura Acta Anterior 

 

Lectura de Correspondencia. 

 

   Proposición de Modificación Presupuestaria Municipal N° 7 – 15 

Invitados 

 
10: 30 horas Presentación 

 Sr. Marco Duran Rodríguez. Encargado Oficina Municipal de Tierras 

 Temas; Situación de transferencia de terrenos y  solicitudes pendientes 

 

 

11: 30 horas Sr. Jorge Olavarría Altamirano, Secretario Ejecutivo de la "Asociación de 

Municipalidades para  la Miel el Turismo y el Medioambiente” 

 Tema; Informar de las acciones que la Secretaria Técnica ha venido impulsando en favor 

de las comunas miembros de la Asociación. 

 
 

 

A continuación, Secretario Municipal, da  Lectura a la  Correspondencia; 

- Se deja constancia de solicitud  de audiencia remitida por la Srta. Yocelin Marín,  quién requiere 
dar cuenta de las Bases FONDEVE, para aprobación y posterior difusión de este fondo…. 

- Se da lectura a correo – e , remitido por el Sr. José Ruiz Aguila, Encargado Escuela San Pedro de 

Chauchil, en  respuesta a  lo mencionado en carta dirigida  al Concejo, por parte del  Presidente 
Junta de Vecinos de Chauchil. 

Sr. Jaime Sotomayor, sobre el tema, sugiere proteger con rejas ventanales del Colegio y entregar la llave 

de la muticancha a alguien responsable para poder hacer uso de dependencias… 
- Se deja constancia de Correo – e informativo, remitido por la ACHM, sobre normas que se 

aplicaran en próxima elección municipal 

- Información de Cursos Empresa Gestión Global  
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- Información de Cursos Empresa CEDORA 

 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria al Presupuesto Municipal vigente                
N° 07 – 2015. (adjunta) 

AUMENTO DE INGRESOS  

GOBIERNO REGIONAL $  220.079 

APORTE EMPRESA $         250 

SERVIU $      2.119 

JUNJI $      1.366 

VENTA DE ACTIVOS $    22.300  

TOTAL AUMENTO DE INGRESOS $  246.114  

TOTAL DE FINANCIAMIENTO $  246.114  

AUMENTO DE GASTOS  

GASTOS FUNCIONAMIENTO  

ACTIVIDADES MUNICIPALES FESTIVAL DE LA VOZ $         250 

INVERSIÓN  

VEHÍCULOS $    22.300 

OF. DE VIVIENDA – ASIST. TÉCNICA PROY AMPLIACIÓN $      1.872 

OF. DE VIVIENDA – ASIST. TÉCNICA PROY MEJORAMIENTO $         247 

CONSTRUCCIÓN CASETAS SANITARIAS HORNOPIRÉN $    87.886 

MEJORAMIENTO INFRAESTRUCTURA SANITARIA CONTAO $  132.193 

CONSERVACIÓN JARDÍN INFANTIL PASO A PASITO $      1.366 

TOTAL AUMENTO DE GASTOS $  246.114  

 

Sr. Alcalde, comenta que los $250.000,  corresponden a un aporte que realizo Empresa Ventisqueros para 
el Festival de la Voz, los 22 millones corresponde al remate de móviles municipales efectuado, aprobado 

en Concejo, con ello se comprara 2  camionetas nuevas, detalla…lo demás corresponde a recursos 

transferidos del Gobierno Regional… 

Acuerdo N°  34– 2015 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar Proposición de Modificación Presupuestaria 

al Presupuesto Municipal Vigente  N° 07  – 2015.  

 
- Se da lectura a  Memorandum N° 70 /27.04.15. De Jefe Técnico PRODESAL. MAT. Solicita 

Aprobación aporte municipal a cofinanciamiento unidad operativa;  temporada 2015 – 2016, del 

Programa de Desarrollo Local PRODESAL Hualaihué, Convenio Municipalidad – INDAP, por un 
monto total asignado de $24.991.000 

Se somete a votación   

Acuerdo N° 35 – 2015 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, respaldar aporte municipal a cofinanciamiento 
unidad operativa;  temporada 2015 – 2016, del Programa de Desarrollo Local PRODESAL Hualaihué, por 

un monto total asignado de $24.991.000 

 
- Se deja constancia de recepción de copia  de carta, remitida por el Sr. José Peranchiguay Ruiz, de 

fecha 21.04.15, quien,  en atención a la Ley de Transparencia solicita antecedentes, que detalla, 

respecto a la situación de alcantarillado, donde su familia quedo fuera de beneficio y conexión. 
Sr. Rolando Uribe, consulta  si al dar el beneficio a otra persona, no debía renunciar primero la persona al 

beneficio?… 

Sr. Alcalde, responde que no necesariamente, ya que no es el mismo tipo de subsidio que el SERVIU, 

estaban sujetos siempre a factibilidad técnica, parece que ellos, tenían el subsidio en otro lugar y como no 
se podía aplicar en el lugar que están ahora, queda a disposición, en la mediad que haya factibilidad 

técnica, no era nominativo,  como los otros subsidios… de haber tenido factibilidad donde se encontraba,  

se hubiese conectado, pero, lamentablemente no tenía factibilidad…agrega que la carta se derivó a la Sra. 
Administradora Municipal, para elaborar respuesta correspondiente. 
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Sr. Rolando Uribe, considera que ahí pasa por un tema de voluntad también, ya que conectaron a otros al 

alcantarillado de la población… 

Sr. Alcalde, señala que vera ese tema con el Comité de Agua,  solicitara conexión, ya que, si hay gente 
que se ha conectado interesa saber procedimiento… 

 

Se continúa lectura de correspondencia 
- Sra. Rosa Bahamonde Castro, Oficina Municipal de Rentas y Patentes, remite documentación 

(expediente) / 24.04.15, Solicitud de Transferencia de Patente de  Alcohol, correspondiente a 

Minimercado, de; Sra Maria Elisa Vargas Ruiz a Solicitante; Sra. Maria Olinda Subiabre 

Llanquin. Dirección; sector Manzano Allto. Adjunta conforme documentación de; Reten de 
Carabineros de Contao Ord. N° 248 / 30.11.15 y de la Junta de Vecinos  N° 3 Manzano Alto 

Se toma votación a solicitud de acuerdo a expediente presentado…  

Acuerdo N ° 36 – 2015 
Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar Solicitud  de Transferencia de Patente de  

Alcohol, correspondiente a Minimercado, a Solicitante; Sra. Maria Olinda Subiabre Llanquin. Dirección; 

sector Manzano Alto 

 
- Se da cuenta al Concejo, de reingreso de documentación remitida por el Departamento de Rentas 

y Patentes, ,  correspondiente a expediente del Sr. Jorge Escobar Nuyado, por solicitud de cambio 

de domicilio de Patente de Alcohol correspondiente a Restaurant, ubicado en sector Chaqueihua, 
para traslado a sector centro Hornopirén, 

 Se anexa Ord N° 32, remitido por Tenencia de Carabineros Hornopirén, que indica que no existe 

impedimento legal y respuesta Junta de Vecinos del sector centro Hornopirén, carta de fecha 21 de Abril 
de 2015, que rechaza traslado de Patente de Restaurant al sector centro de Hornopirén, con 14 socios en 

contra y 2 a favor. 

Se comenta que, existía una patente funcionando, anteriormente en el local (Don Coche), pero este local 

tenía  solo  patente de comida rápida… 
Hecha la consulta a Oficina de Organizaciones Comunitarias, respecto al total de socios de la Junta de 

Vecinos en sector Centro Hornopirén, se informa que se registra en sus antecedentes un total de 16 

socios… 
 

Se toma votación a solicitud de acuerdo a expediente presentado…  

Acuerdo N ° 37 – 2015 
Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar Solicitud  de Transferencia de Patente de  

Alcohol, correspondiente a Restaurant, a Solicitante; Sr. Jorge Escobar Nuyado ubicado en sector 

Chaqueihua, para traslado a sector centro Hornopirén. 

 
Lectura Correspondencia Despachada  

- Oficio N° 508 / 14.04.15 de Alcalde de Hualaihué a Director Regional de Vialidad. MAT. Solicita 

Mantención sector Puente Punion – Parafina – Hualaihué 
- Oficio N° 495 / 13.04.15 de Alcalde de Hualaihué a Director Regional de Vialidad. MAT. Solicita 

reunión junto a la comunidad por propuesta Trazado Acceso Parque Nacional  Hornopirén. 

10: 55  Horas. Ingresa a sala el Sr. Marco Duran Rodríguez. Encargado Oficina Municipal de Tierras 

Sr. Alcalde, da la bienvenida y ofrece la palabra a don Marco. 

Don Marco, saluda y pasa a comentar las solicitudes de terreno, partiendo por el caso de solicitante Srta. 
Claudia Huilipan Parancan, sector los canelos, incluye carta de Junta de vecinos de los Canelos que la 

reconoce como residente, además, en el proceso de loteo del sector los canelos es reconocida como 

ocupante… 
2° Carta Sra. Irma Villarroel, Junta de vecinos de Chaqueihua, solicita terreno para sede social del sector, 

Sr. Alcalde, señala que no existiría impedimento, si se presenta un proyecto para construir una sede social, 

en un espacio del terreno de la escuela Chaqueihua…la respuesta es positiva con las debidas dimensiones 
a considerar… 
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Sr. Duran, comenta 3° caso, Sr. Víctor Velásquez Cárdenas, solicitante terreno en Los Canelos, comenta  

carta… para resolver se solicita presencia de Asistente Social, Sra. Grecia Vásquez…se continua con los 

casos… 
Sr. Duran, da cuenta de 4° caso, Sr. Luis Velásquez Cárdenas, soltero, se consultar a la Asistente Social 

por este caso… 

Se continúa con 5°caso, Sr. Juan Millaquen Paillacar, separado, allegado requiere sitio que no sea en 
sector Los Canelos, debido a  problema familiar…comentarios sobre posibilidad en terreno en saldo Los 

Tepuales I 

Sr. Alcalde, señala que no podría transferirse inmediatamente, el espacio está pero debe actualizarse… 

Ingreso a sala de Asistente Social, Sra. Grecia Vásquez  
Sr. Rolando Uribe, solicita que se le explique a don Juan Millaquen, las condiciones de entrega del 

terreno, la voluntad esta, pero no las condiciones para votar hoy… 

Se solicita respaldar con informe de Asistente Social 
Sr. Alcalde, comenta sobre terreno considerado para Yury, caso social de Hornopiren, da cuenta que al 

momento de tener los poyos para construir, la junta de vecinos se opuso, debido a que se juntaría gente a 

beber…se pensó en otro terreno, pero los vecinos del lugar plantearon el mismo argumento, se consideró 

reparar la casa donde vive actualmente pero Yury se opuso… 
Sra. Cristina, sugiere recurrir a la madre de Yury para requerir el apoyo de familiares…,  

Sr. Marco Duran, se refiere al caso de solicitud de don Raúl Arriagada…comenta 

Sr. Rolando Uribe, reitera la importancia de los informes sociales respectivos, para información del 
Concejo… 

Sr. Duran, se refiere al caso de doña Yesica Usabiaga, donde existe informe social que recomienda 

considerar terreno, en el caso de solicitud de Sr. Raúl Arriagada se pedirá informe social… 
Sr. Duran, comenta que hoy, cuando se determina una transferencia a una persona no se establece ninguna 

prohibición de venta, como los subsidios SERVIU, por ejemplo, sugiere consultar normativa para 

adecuarla…Sr. Alcalde, considera que se debería requerir asesoría, ello, para resguardar el poder ver los 

frutos, del fin por el que se entrega el terreno…comentarios… 
Se concluye señalando que, respecto a casos de solicitantes; Sr. Víctor Velásquez, se solicitara Informe 

Social actualizado, plazo;  siguiente Concejo, igual situación para Luis Velasquez, Don Raul Arriagada, 

Sra Yesica Usabiaga y don Juan Agapito Millaquen. 
Respecto al 1° caso presentado de doña Claudia Huilipan, quien vive de allegado junto a su pareja, se 

solicitara informe social, para resolver en próximo concejo transferencia… 

Se concluye participación de don Marco Duran y Sra. Grecia Vásquez 
 

Sr. Alcalde, a la espera de invitado Sr. Jorge Olavarria,  hb  invita a Srs. Concejales a exponer en punto 

Varios. 

VARIOS 
Sr. Alcalde, inicia comentando que,  en el marco de las gestiones por solicitud de sucursal de  

BancoEstado  en la Comuna,  se  concedió entrevista,  confirmada para este Jueves 30 de Abril 2015, en 

Gerencia Puerto Montt,  con la Sra. Ximena Faber para dar cuenta de proyecto piloto para la zona, se 
concurrirá, junto a representantes de la cámara de comercio local. Solicita se  determine concejales 

asistentes….comentarios 

Acuerdo N°  38 – 2015. 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, comisionar el día jueves 30 de Abril 2015, a 
participar en reunión, Gerencia BancoEstado, Puerto Montt, a  los Sres. Concejales; 

Sr. Rolando Uribe 

Sra. Cristina Espinoza  
Sr. Pablo Chávez 

Sr Omar Uribe 

 
Sr. Rolando Uribe, comenta sobre documento que solicitaba las dependencias del juez en el juzgado de 

policía local, sobre este punto, recuerda, su sugerencia de renovar ese edificio, alguna vez tener un edificio 

nuevo… hoy los archivos se humedecen y se juntan con los decomisos, preocupación de Juez, por otra 
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parte, se refiere al riesgo que representa la ocupación de dependencia colindante al Juzgado de policía 

local, dependencia ocupada por una particular en  recinto municipal, solicita resolver este tema….  

Sr. Alcalde, responde que converso el tema con el Sr. Juez,  se considera realizar un diseño para 
renovación completa de este edificio… 

Sr. Rolando Uribe, se refiere a la situación de los asistentes de la educación, quienes vienen luchando por 

el derecho a zona, solicitan venir a exponer al Concejo sus demandas…sin embargo, requieren ahora que 
se les otorgue un porcentaje de zona, para poder ser considerado en sus demandas ante el Ministerio… 

Sr. Alcalde, señala que se verá el tema con finanzas DAEM, el pero está en que no se encuentra normado 

este tema, que es parte también de una de sus demandas… 

Rolando Uribe, comenta respecto a la intervención de caminos vecinales, señala que se arrastran varias 
solicitudes, entre ellas el camino a Lago Cabrera, caso de la Sra. Carmen… 

Sra. Cristina, consulta financiamiento del proyecto de camino de la Sra. Irma Villarroel y Ana Villarroel 

Sr. Alcalde, señala que no hay un proyecto concreto en ese sentido, además, siempre hay prioridades, 
respecto al camino lago cabrera se presentó al CORE, como camino indígena, a ver qué pasa… 

 

Sra. Cristina Espinoza, felicita por la Cuenta Pública entregada de la gestión municipal, señala que le 

quedo la duda, respecto al proyecto plaza contao ya que se indicó un costo de 50 millones y 
posteriormente se aprobaron 8 millones estra… 

Sr. Alcalde, señala que, efectivamente, se invirtieron más recursos… 

Sra. Cristina desea manifestar su malestar ya que mientras se desarrollaba reunión de comisión de 
transportes, junto a SEREMI y CORES, secretaria  solicito cafés, señalándosele que Administradora 

Municipal manifestó que solo se consideraba cafés en el salón Patagonia, además, en la cena junto a los 

CORES la Sra. Elena realizo comentario señalando que le daba mucha pena el derroche de plata municipal 
por esa actividad, considera que no debería fijarse en una cena,  ya que tener a los CORE es un aporte a la 

comuna… 

Sr. Alcalde, coincide que es una atención que se brinda y es un gasto, además, que lo permite el 

presupuesto municipal… 
Sra. Cristina, se refiere a consulta realizada al SEREMI de Transportes respecto a subsidio tramo Rolecha 

Hornopirén, Queten - Hornopirén 

Sr. Chávez, complementa señalando lo tratado respecto a abrir una nueva licitación para recorrido en la 
costa, se indica que cuando hay el servicio de un  privado, se respeta esta inversión, por ello, se le reiteró 

la necesidad de la comuna, considerando que el mismo empresario que presta el servicio  podría 

adjudicarse la licitación, cumpliendo los requisitos, se le solicita, además, ampliar la cobertura de 
licitaciones para educación, aumentar cupos y localidades…. Respecto a la nueva licitación Puelche – la 

Arena, esta se considera aparte de los otros tramos, comenzando a regir en mayo, junio una vez 

adjudicada, se consideran transbordos toda la noche cada 90 minutos y durante el dia cada 30 minutos… 

Sr. Rolando Uribe, se refiere a los cobros de $3.500 por pasajero de a pie, tramo Hornopiren – 
Vodudahue, solicita considerar se rebaje este monto en nueva licitación, para beneficio de los vecinos que 

ocupan este servicio… 

Sra. Cristina Espinoza, se refiere al mal estado del camino Puntilla Pichicolo…Sr. Alcalde, señala que 
informara la urgencia de este caso… 

 

Concejala Sra. Cristina Espinoza, da cuenta de invitación a Curso Taller, remitido por la Empresa de 

Capacitación Iter Chile, denominado; Cumplimiento e Implementación Reformas LOC Municipalidades. 
Santiago 6 al 8 de Mayo 2015, solicita se comisione para asistir… 

Votación… 

Acuerdo N ° 39 – 2015 
Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar  comisión a la  Concejal Sra. Cristina 

Espinoza, para participar en Curso Taller, remitido por la Empresa de Capacitación Iter Chile, 

denominado; Cumplimiento e Implementación Reformas LOC Municipalidades. En Santiago, 
considerando los siguientes días; 04 al 09 de Mayo 2015 y una cuota de inscripción de $310.000. 

 

Sra. Cristina Espinoza, consulta por situación de cambio de celulares pendiente… 
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Sr. Alcalde, señala que solicitara a finanzas DAEM y Municipio, cancelar la deuda pendiente con ENTEL, 

para poder ver este tema… 

 
Sr. Carlos Cid, felicita por la Cuenta Pública entregada, considera que fue precisa y concisa, falto 

información en educación y comentar en que había quedado el tema de los subsidios de vivienda 

pendientes… 
Sr. Alcalde, señala que el SERVIU autorizo la readecuación  de montos y se contrató otro contratista… 

Respecto a puntos pendientes en la Cuenta Pública, como es el caso de programas área social y becas 

educación, no es que no se haya tomado en cuenta, sino que se considera un resumen para no estar 4 horas 

en la actividad… 
Sr. Carlos Cid, se refiere a la inversión en sectores, falta en infraestructura, incomoda que en Educación 

existen iniciativas que se desarrollan sin consultar al Concejo o la comunidad…le impresiona la inversión 

en una carrera  como alimentos, que no tiene un gran impacto ni proyección, no así el caso de turismo la 
carrera más potente, se pregunta, porque no destinar los recursos a crear un complejo turístico que permita 

dar trabajo a los niños discapacitados, se deben actualizar las proyecciones de las carreras… 

Sr. Cid, se refiere a la situación planteada por el Sr. Patricio Ruiz, quien se ve obligado a sacar a sus hijos  

de la Universidad por falta de recursos 
Sr. Alcalde, señala que don Patricio le planteo el tema directamente al Intendente y en ese momento le 

manifestó que venga a conversar con el…  

Sr. Cid, señala que don Patricio le menciono que fue a la Alcaldía, en su momento, y no lo 
atendieron….comenta la situación de beneficios JUNAEB y cupos de becas… 

Sr. Cid, solicita se informe respecto a los proyectos a considerar en sectores, para poder informar a la 

comunidad…consulta si se solucionó los problemas de alcantarillado y calefacción  en la Escuela 
Antupiren, da cuenta de que existieron muchos comentarios en las redes sociales por estos problemas…   

Sr. Cid, pregunta; donde se puede consultar el tema del CECOF en Contao? 

Se indica que en el Servicio de Salud, con el Dr., Venegas…Sr. Cid, se refiere al desarme de agregado en 

cas del médico en Contao, por parte del médico que se fue… 
Sr. Omar Uribe, agrega que debido a esto que se comenta, la casa del médico no se puede usar y la 

pregunta hoy es  quien se hace cargo de solucionar esto, es un edifico municipal, en un terreno del servicio 

de salud, no existiendo acta de entrega, reglamento de uso, etc… solicita atender y regularizar esto, hoy el 
medico está arrendando… 

 

Según lo conversado, el Sr. Presidente del Concejo,  interrumpe la exposición de puntos VARIOS, para 
poder atender a invitado… 

 

11: 50 Horas. Ingresa a sala el Sr. Jorge Olavarría Altamirano, Secretario Ejecutivo de la "Asociación de 

Municipalidades para  la Miel el Turismo y el Medioambiente” 
Sr. Alcalde, da la bienvenida y señala que se desea que informe, como van las gestiones de la asociación, 

que pasa con las otras comunas, con las proyecciones del trabajo conjunto, considerando la situación 

actual del Volcan Calbuco…ofrece la palabra… 
Sr. Olavarría, saluda y señala que como asociación  se lleva un año y 4 meses, el primer paso logrado es 

contar con un Plan de Desarrollo Estratégico, elaborado por una Consultora de Concepción  y de ese 

proceso se definen áreas de trabajo, destinadas al desarrollo de la Apicultura, el Turismo y al 

Medioambiente, posteriormente el Plan de Acción, con aporte del SUBDERE, concluido a finales de 
Febrero de este año, aporta  instrumentos  que permiten  apreciar con detalle que acciones hay que hacer,  

 

 
 

 

 
 

 

 



7 

 

Plan de Acción 2014 -  2020 

 

EJES DE DESARROLLO TRANSVERSAL AL SISTEMA. 

TTEERRRRIITTOORRIIOO  CCAAUUTTIIVVAADDOORR  YY  

AATTRRAACCTTIIVVOO:: 

 IIddeennttiiddaadd   

 CCuullttuurraass  llooccaalleess 

 PPeerrtteenneenncciiaa   

 CCaalliiddaadd  ddee  VViiddaa 

CCRREECCIIMMIIEENNTTOO    FFOORRTTAALLEECCIIDDOO    EE  IINNTTEEGGRRAANNDDOO:: 

 DDeessaarrrroolllloo  ssoosstteenniibbllee  yy  ssuusstteennttaabbllee 

 DDeessaarrrroolllloo  ddiivveerrssiiffiiccaaddoo 

 

DDEESSAAFFÍÍOOSS    TTRRAANNSSVVEERRSSAALLEESS  AABBOORRDDAADDOOSS 

SSUUPPEERRAACCIIÓÓNN  DDEE  PPOOBBRREEZZAA   

MMEEJJOORRAAMMIIEENNTTOO  DDEE  LLAA  EEMMPPLLEEAABBIILLIIDDAADD   

IINNTTEEGGRRAACCIIÓÓNN  EE  IINNCCLLUUSSIIÓÓNN  TTEERRRRIITTOORRIIAALL   

MMIITTIIGGAACCIIÓÓNN  DDEE  RRIIEESSGGOOSS   

PPAARRTTIICCIIPPAACCIIÓÓNN  CCIIUUDDAADDAANNAA 

AARRTTIICCUULLAACCIIÓÓNN  PPÚÚBBLLIICCOO  PPRRIIVVAADDAA  PPAARRAA  LLAA    GGOOBBEERRNNAANNZZAA   

 

 

LINEAMIENTO ESTRATÉGICO 

TURISMO 
OBJETIVOS 

DESARROLLO Y FOMENTO DEL 

TURISMO RURAL Y DE NATURALEZA 

CON BASE EN LA SUSTENTABILIDAD, 

COMO UNA DE LAS PRINCIPALES 

ACTIVIDADES ECONÓMICA DE LAS 

COMUNAS DE COCHAMÓ, HUALAIHUÉ 

Y PUERTO VARAS. 

11..--  RReeaalliizzaarr  uunnaa  ppllaanniiffiiccaacciióónn  tteerrrriittoorriiaall  

oorriieennttaaddaa  aall  ttuurriissmmoo::  oorrddeennaammiieennttoo  tteerrrriittoorriiaall,,  

PPLLAADDEETTUURR,,  oorrddeennaannzzaass  mmuunniicciippaalleess.. 

22..--  DDeessaarrrroollllaarr  yy  PPrroommoovveerr  eell  ddiisseeññoo  ddee  

pprroodduuccttooss  ttuurrííssttiiccooss  ccoonn  iiddeennttiiddaadd  ccuullttuurraall  yy  

nnaattuurraall   

33..--  DDiissmmiinnuuiirr  bbrreecchhaass  ttuurrííssttiiccaass  pprreesseenntteess  eenn  eell  

tteerrrriittoorriioo  ((iinnffrraaeessttrruuccttuurraa  yy  ccaappaacciittaacciióónn  ddee  

ccaappiittaall  hhuummaannoo)) 

44..--  PPrrootteeggeerr  eell  mmeeddiioo  aammbbiieennttee   

 

LINEAMIENTO ESTRATÉGICO 

COMPETITIVIDAD 
OBJETIVO ESPECIFICO 

DESARROLLO DE EXPANSIÓN DE 

COMPETENCIAS DE DESARROLLO 

ECONÓMICO EN EL TERRITORIO DE 

COCHAMÓ, HUALAIHUE Y PUERTO 

VARAS. 

55..--  FFoorrmmaarr    ccoommppeetteenncciiaass,,  ccaappaacciiddaaddeess  

ttééccnniiccaass  yy  hheerrrraammiieennttaass  ppaarraa  eell  ddeessaarrrroolllloo    

eeccoonnóómmiiccoo    yy  aammbbiieennttaall  ddeell  tteerrrriittoorriioo 
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LINEAMIENTO ESTRATÉGICO  

INSTITUCIONALIDAD 
OOBBJJEETTIIVVOO  EESSPPEECCIIFFIICCOO    

RELACIÓN EXTERNA Y MERCADEO 

DEL TERRITORIO 

66..--  PPoossiicciioonnaarr  uunnaa  iimmaaggeenn  ddiiffeerreenncciiaaddoorraa  yy  

ggeessttiioonnaarr  uunnaa  rreedd  eeffiicciieennttee  ddee  rreellaacciioonneess  

eexxtteerrnnaass  ppaarraa  eell  ddeessaarrrroolllloo  ddeell  tteerrrriittoorriioo  

LINEAMIENTO ESTRATÉGICO  

APICULTURA 
OOBBJJEETTIIVVOO  EESSPPEECCIIFFIICCOO  

DESARROLLO APÍCOLA 

77..--  EEssttiimmuullaarr  yy  pprroommoovveerr  llaa  ttrraannssffeerreenncciiaa  yy  

aapprrooppiiaacciióónn  ddee  tteeccnnoollooggííaa,,  ssaanniittaarriiaa,,  ggeennééttiiccaa  

yy  nnuuttrriicciioonnaall    ppeerrttiinneennttee  yy    eenn  ccoohheerreenncciiaa  ccoonn  

eell  ssaabbeerr  llooccaall--  

INFORMACIÓN,  COMERCIALIZACIÓN 

Y GESTIÓN 

88..--  ccoonnssttiittuuiirr  eenn  ooffeerrttaa  llaa  pprroodduucccciióónn  aappííccoollaa  

ddeell  tteerrrriittoorriioo  

FORTALECIMIENTO 

ORGANIZACIONAL Y ALIANZAS 

99..--  FFoorrttaalleecceerr  llaass  oorrggaanniizzaacciioonneess,,  rreeddeess  ddee  

rreellaacciioonneess  yy  aalliiaannzzaass  ddee  llooss  aappiiccuullttoorreess  ddeell  

tteerrrriittoorriioo  

Sr. Olavarría, se refiere a las visiones en común que deben unir a las comunas integrantes de la asociación, 
lo que permitiría conformarlas en un eje económico estratégico, para ello, se requiere aumentar la masa 

productiva en apicultura, para lo que se requiere una fuente de financiamiento…se refiere a la  iniciativa 

de Concejal de Puerto Varas,  en cuanto solicitar, al Ministerio de Obras Públicas, nominar a la carretera 

de Hualaihué, Cochamo y Puerto Varas, como “Ruta de la miel”… 
A continuación, comenta los proyectos solicitados a la consultora, el primero de ellos,  presentado al 

FOSIS, denominado; 

HABILITACION PRODUCTIVA DE 150 FAMILIAS RURALES DE LA REGION DE LOS 

LAGOS. A TRAVES DE LA PRODUCCION DE MIEL PARA MERCADO INTERNO. 

Incluye a 9 comunas, considerando  a 34 familias de Hualaihué y se estima como inicio del proyecto el 

mes de Octubre 2015…representa 180 millones de pesos… 
Se trata de la implementación de una estrategia de generación de ingresos sustentable en el tiempo,  a 

través de la  habilitación laboral y productiva de 150 familias, por medio de la producción de miel con 

denominación de origen para mercado interno. 

Señala que en atención a la situación de emergencia de la zona, por la erupción del volcán Calbuco, el 
proyecto pasaría a discusión en próxima Tabla del CORE, considerado como medida de mitigación… 

A continuación comenta el  2° Proyecto Centro de Exploración y Observación ambiental y Cultural 

de la Región de Los Lagos, ubicado en ensenada. 
Consultas y Comentarios 

Sr. Rolando Uribe, agradece la presentación… respecto a la construcción del centro de acopio 

multipropósito, considera que la idea es que por ser un centro de venta y distribución se ubique en un  
lugar de afluencia de público, con certeza de acceso masivo, le parece la capacitación muy importante y se 

agradece…  

Sr. Pablo Chávez, considera que es importante trabajar con la Asociación,  de acuerdo al avance y la 

propuesta que hoy se presenta, el proyecto presentado es una inversión regional importante para la gente 
que trabaja en apicultura, lo que más interesa a Hualaihué es el proyecto de habilitación productiva, 

después de esto es importante continuar con la capacitación de los apicultores, lo que es el pilar de la 
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actividad apícola, mejorando el trabajo y las cosechas…señala que apoyara los proyectos conversando con 

los CORE, consulta plazo una vez aprobado el proyecto… 

Sr. Olavarría, considera que de ser aprobado, la ejecución se contempla a partir de septiembre del presente 
Sr. Omar  Uribe, consulta si el proyecto no se puede realzar en ensenada es factible pensarlo en 

Hualaihué? 

Sr. Olavarría, recuerda que ese reclamo lo planteo el alcalde de Cochamó, pero recuerda que el factor 
estratégico determina la ubicación, a su modo de ver la situación de emergencia en ensenada no hecha 

abajo la viabilidad del proyecto, sin embargo, existe en el FNDR la posibilidad de realizar un estudio para 

considerar a Hualaihué con centro similar…don Omar, considera que las capacitaciones son 

fundamentales para seguir creciendo en la actividad apícola 
Sr. Olavarría, señala que enviara información a Jefe Prodesal,  para ver la focalización  de los cursos de 

acuerdo a los cupos disponibles… 

Sr. Jaime Sotomayor, propone difundir estas iniciativas apícolas en las escuelas de la comuna, para dar a 
conocer sus beneficios a los alumnos… 

Sr. Olavarría, se refiere a proyecto de capsulas informativas mediante un proyecto de difusión de 

medios… 

Sr. Jorge Olavarría, concluye su participación dejando para consulta documentos; Resumen Plan de 
Acción, Cartera de Proyecto y Plan de Desarrollo Estratégico… 

Don Jorge, propone poder concurrir cada 60 días a rendir cuenta del avance del proyecto, menciona que su 

designación, como Secretario de la Asociación, concluye en septiembre…. 
Se concluye exposición del Sr. Jorge Olavarría Altamirano, Secretario Ejecutivo de la "Asociación de 

Municipalidades para  la Miel el Turismo y el Medioambiente” 

 
Sr. Presidente del Concejo, solicita retomar el  punto VARIOS, iniciado  antes del ingreso del invitado 

don Jorge Olavarría. 

 

Sr. Pablo Chávez, felicita por la cuenta pública,  clara y didáctica, entiende que este año no hubieron 
proyectos grandes como FNDR, considerando la llegada de nuevos profesionales, esto se debería reflejar 

en proyectos de inversión para la próxima cuenta pública, consulta por proyectos APR, consulta por 

cartera de proyectos Patagonia Verde… 
Sr. Alcalde, informa que se está viendo Gimnasio Pichicolo, camino el Cobre, mejoramiento sede social 

de Contao, mejoramiento cancha  Gimnasio Rolecha, señala que traerá al Concejo,  proyectos a ejecutarse 

y responsables… 
Sr. Chávez, referente a escuela Antupiren los malos olores siguen desde la cámaras… 

Sr. Alcalde, señala que el sábado se vacío las cámaras y con ello no debería haber olor… 

Sr. Chávez, consulta  el caso de la Sra. Eva Solis de Contao, está  solicitando un empalme y no tiene 

título, por lo que SAESA le exige certificado… 
Sr. Alcalde, le solicita que concurra al municipio para poder certificar a SAESA… 

 

Sr. Omar Uribe, felicita por la Cuenta Pública, solicita realizar seguimiento a los acuerdos que se tomaron 
en  la comisión de salud con el Dr. Venegas, destacando el furgón para  Diálisis y box dental en posta  

Chauchil. 

Don Omar, da cuenta de interrupción de más de 40 minutos por parte de empresa Recondo, en avenida 

Ingenieros Militares, a las 7: 30 de la mañana…. 
Comenta que este 5 de Mayo, a las 15:30 horas,  habrá presentación de la Fiscalía Regional en centro 

cívico de Hornopirén, sobre Violencia Intrafamiliar con consultas sobre todo tipo de delitos, solicita 

apoyar difusión… 
 

Sr. Jaime Sotomayor, solicita se informe a Obras Hidráulicas, para realizar visita al rio Cisne sector estero 

Varal, ya que empresa tiene destruido el rio, con desvió de cauce…el desastre es tremendo… 
Sr. Alcalde, señala que no existe autorización, en ningún rio…registra caso… 

Sr. Sotomayor, consulta por proyecto Rampa Rolecha, solicita hacer seguimiento, además, en cuanto 

enrolamiento de caminos, se debe enviar priorización…… 
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Sr. Alcalde, señala que se envió información, mejoramiento; Lago cabrera, Puntilla Pichicolo y Quiebra 

Ola. 

Sr. Rolando Uribe, señala que Empresa Navarro, dejo con filtración pasaje Coyhaiquino… 
Don Rolando, da cuenta de Consulta de Sra. Paulina, por apoyo pendiente en  trabajos muelle porcelana 

 

Se concluye punto Varios… 
 

Concluye 3° Sesión Ordinaria del mes  de Abril  2015, siendo las 14:15 horas. 

Se acuerda realizar la próxima Sesión Ordinaria el 15 de Mayo, considerando los siguientes invitados: 

Director Provincial de Educación Llanquihue 
Unión Comunal de Junta de Vecinos / Junta de Vecinos Manzano Alto 

Presentación de Bases del  FONDEVE  

 
 

 

 

                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 
           Secretario Municipal 


